

Aach, 1910, IX, 2.

Lieber Karl!

Herrlichen Dank für Ihren Brief! Ich ver
mitte fast, wenn es bei euch auch so gräßliches
Schne- und Regenwetter ist wie hier seit dem Mon-
tag, so werdet ihr heute nah nicht aufbrechen,
aber ich sende mir die Antwort auf gut Glück
nach Gadmen, weil ihr die drei Pfauhainen
nicht unblödig werdet lassen wollen. Mama
geht leider morgen nach Berlin zurück; mich
muss es aber freuen, euch in einigen Tagen hier
zu begrüßen. Ich wohne in der Pension Friedegg,
wo wir voriges Jahr mit Achelis zusammen-
trafen, etwas oberhalb des Vinkenhauses. Ich
vere Tage war Profat-Professor Kawerau aus
Berlin hier, um sich seine Rüstige Nichte,
die Enya Andra anzusehen; er ist ein drei-

dienter Kirchheimann mit einem Kieflig und sehr
wohlgesetzter Rede, war aber sehr freundlich mit
mir, wie auch seine Frau mit Mama. Es sind
aberhaupt fast keine Schäfe hier (nach jetzt
etwa fünfzig), kein unanständliches, Aitelwür-
diges Reden wird bis in meine Träume hin
verfolgt. Ich soll noch bis zum Betttag hier
bleiben. Ich finde, Löew hat sehr recht getan,
einfach doch zu eins zu Rahmen; wo hätte er
^{sein} Sollen während Peters Militärdienst? In
leeren Händen am Claraweg und im Spanhaus
Sind wäre es doch zu langweilig für ihn ge-
wesen. Wenn ihr Freunde einladen, mit ihr
es auch so einrichten, das ihr euch ihnen
widmen könnt; wir Kommer nicht mehr in
Stephans sind mir auch wieder abgereist, nach
dem wir sie mehrmals gesehen haben. Am Sonntag
hatten wir mit Hackenwaldt ein Rendez-vous
in Spiez bei herrlichem Wetter, und gesessen bei,
richten wir die alte Freindin Caroline Birnigg
im Lindal, bei der du vor 15 Jahren auch warst.

Neben dem Langenbrücker Vorlesung hatte ich
gern mindlich mit dir geredet; aber ich fandte,
in Anwesenheit von Löw und Spindlin nicht sich
dazu Reine Gelegenheit finden, und so will ich dir
Ich hier schon annehmen, das wir nicht ohne
Borgnis der Gang der Lache verfolgt haben. Unser
Aeltester schreibt Leitartikel für den Betttag und
schiebt sich zur Mitarbeit an einer neuen theologischen
Zeitschrift an; er denkt auch an den Licentia.
Aber und spricht von einer neuen Wendung der Reli-
giophilosophie, - aber handkehrlich ist er wie
der in jemanden verliebt und bringt seine Freien
mit allerlei Stimmungen zu, die jedenfalls nicht
zur Erholung an Leib und Seele gedient haben,
so dann die Lache ebenso nach wieh geht, wie es
gekommen ist, und ein enttäuscht Nicken mehr
in der Welt ist, und das alles ein Vierteljahr nach
der schweren Lösung eines früheren Verhältnisses!
Was sollen wir dazu sagen? Sollen wir es herlich in
Aeroant und Goethhaft finden? Nein, lieber
Karl, wir müssen dir ehrlich sagen: hier steckt

etwas Krankhaftes, gegenüber welchem du nicht mit Mittelwegsideen und geistvollen Hin- und Herabwanken aufkommen kannst, werden einsig durch einen kräftigen Entschluss, zu dem du dir eine bessere Kraft und Gnade von Gott abholen möst. Du hast augenscheinlich im Verkehr mit den Mädeln, schon eine zu starke sexuelle Empfindlichkeit, in die dich immer wieder zu weit mitreißt; die Röntte dir noch einmal ganz andre Dinge einbringen, wenn du dich nicht mit aller Macht dagegen zur Wehr setzt und du sagst: Dieser Trick ~~un~~ unter meine Fing~~er~~, und meine Künftige Frau will ich nicht ihm verdanken, sondern glänzender Heilsetzung und der Leitung Gottes. Sei nicht böse, dass wir dir das so offen ansprechen, und führe keine theologischen Differenzen dagegen auf; sprich auch nichts gleich von Missverständen. Wir sehen hier deutlich eine große Gefahr, an der sich dein Leben verblüsst. Den Röntte wie das eines andern am Alkohol, und wir bitten dich: schaffe innwendig Ordnung, damit dein Kinderen nicht stets eine theologia inregen, sonst bleibe! In herlicher Liebe grüssen dich
Deine getrennten Eltern.